

**MEMORANDUM OF UNDERSTANDING
BETWEEN THE UNITED STATES DEPARTMENT OF COMMERCE, NATIONAL
OCEANIC AND ATMOSPHERIC ADMINISTRATION AND
ROSSELKHOZNADZOR OF THE RUSSIAN FEDERATION
CONCERNING CERTIFICATION OF SEAFOOD PRODUCTS FROM
THE UNITED STATES OF AMERICA TO THE RUSSIAN FEDERATION**

1. The Parties

The National Oceanic and Atmospheric Administration (NOAA) of the United States Department of Commerce is responsible for the National Marine Fisheries Service's (NMFS) Seafood Inspection Program (SIP) under which it works on the development and advancement of commercial grade standards for seafood products, promoting health and sanitation standards in the industry, and for furnishing inspection evaluation, analytical, grading, and certification services to interested parties on a fee-for-service basis. The NMFS SIP's major purpose is to encourage and assist the industry in improving the quality, wholesomeness, safety, proper labeling, and marketability of seafood and seafood products for the benefit of the consumer. NOAA will be the party to the MOU, and NMFS will be the implementing agent for NOAA.

The Federal Veterinary and Phytosanitary Surveillance Service (Rosselkhoznadzor) of the Russian Federation is the federal executive agency charged with carrying out functions related to control and supervision in the field of veterinary science, including control and supervision of aquatic biological resources.

2. Purpose

The purpose of this Memorandum of Understanding (MOU) is to establish the terms for cooperation on the monitoring of the quality and safety of seafood products exported from the United States of America (United States) to the Russian Federation. In furtherance of that goal, Rosselkhoznadzor and NOAA have agreed to the following:

3. Respective Responsibilities

A. NOAA will:

1. Issue veterinary certificates, at time of shipment, for seafood products for export from the United States to the Russian Federation that originate only from catch vessels, fish processing establishments and cold storage facilities (hereinafter "establishments") put on the SIP List of Approved Establishments for export to the Russian Federation pursuant to this MOU. The List of Approved Establishments will be in the format shown in Appendix 1 to this MOU.
2. Through the inspection and listing of Approved Establishments under paragraph 1, work to ensure that seafood products produced at U.S. enterprises and exported to the Russian Federation meet the applicable Codex Alimentarius Commission (Codex), and the Organization for International Epizootics (OIE) standards, and meet the food safety objectives of U.S. and Russian Federation laws and regulations for seafood products.
3. Submit to Rosselkhoznadzor all changes in the List of Approved Establishments for export to the Russian Federation, including changes resulting from audits by

Rosselkhoznadzor or SIP. SIP may issue certificates to newly listed establishments after Rosselkhoznadzor provides notification as provided in paragraph B.1 below.

4. Conduct random, periodic audits of enterprises on the List of Approved Establishments to ensure that the relevant veterinary and sanitary requirements are met. If an audit reveals that an approved establishment is not in substantial compliance with the appropriate regulations, SIP will cease issuing veterinary certificates to this establishment and inform Rosselkhoznadzor. SIP will inform Rosselkhoznadzor when an establishment is once again eligible for exporting seafood to the Russian Federation.

5. Facilitate visits by Rosselkhoznadzor to conduct audits in the United States, at mutually agreed times and in accordance with international standards. The audits may include on-site inspections of a certain representative number of establishments, including vessels, on the List of Approved Establishments for export to the Russian Federation.

6. Provide to Rosselkhoznadzor in writing any changes to or updates of United States veterinary and sanitary requirements for seafood products at least 60 days prior to the effective date of any such changes or updates, if possible.

B. Rosselkhoznadzor will:

1. Notify SIP that it has accepted the updated List of Approved Establishments no later than 30 days after SIP's submission of the updated list. The updated list will become effective two weeks after Rosselkhoznadzor notifies SIP in order to provide sufficient time for Rosselkhoznadzor to notify all applicable posts and offices of the updates. If within the 30 day time frame, Rosselkhoznadzor objects to the inclusion of one or more establishments on the list, the Parties will consult regarding the basis for the objection, but the rest of the list will go into effect as provided above.

2. Determine the U.S. establishments to be audited, in consultation with SIP, taking into consideration information provided by Russian importers and on the basis of a risk analysis of the establishments on the List of Approved Establishments.

3. Before making a decision on the results of joint auditing, Rosselkhoznadzor will send to SIP its audit report and provide a reasonable period of time for response and comments from SIP.

4. Approve reinstatement of an establishment that has been removed from the List of Approved Establishments due to non-compliance with applicable standards as set forth in this MOU for seafood products on the basis of assurances provided by SIP that the deficiencies have been corrected and the establishment again meets the applicable veterinary and sanitary requirements as specified in this MOU.

5. Provide to SIP in writing any changes to or updates of Russian veterinary and sanitary requirements for seafood products at least 60 days prior to the effective date of any such changes or updates, if possible.

C. Rosselkhoznadzor and NOAA will:

1. Continue their constructive dialogue on certifying U.S. seafood product exports to the Russian Federation. The Parties agree to establish an expert committee of Rosselkhoznadzor and SIP representatives for the purpose of efficient resolution of issues emerging in the certification of seafood products traded between the United States and Russia and the technical implementation of this MOU.

2. Share appropriate information to facilitate each Party's implementation of its respective obligations under this MOU.

4. Liaison Officers

To facilitate the activities carried out under this MOU, each side will establish a single agency liaison. The initial liaisons will be:

For SIP:

Timothy E. Hansen
Director, Seafood Inspection Program
National Marine Fisheries Service
1315 East-West Highway
Silver Spring, MD 20910
301-713-2355
Timothy.Hansen@noaa.gov

For Rosselkhoznadzor:
Igor V. Chernyshenko
Head of the Department of Rosselkhoznadzor Affairs
Orlikov Drive 1/11
Moscow, Russia 107139
7-499-975-4418
rshnorg@mail.ru
rshnorg@gmail.com

Either Party may designate a new liaison at any time by notifying the other party in writing. If at any time, an individual designated as a liaison under this MOU becomes unavailable to fulfill those functions, that Party will name a new liaison and notify the other Party through the designated liaison.

5. Limitations

All cooperative activities carried out under this MOU are subject to the availability of funds, conditions, personnel, and other resources. Each Party agrees to pay its own expenses associated with its participation in cooperative activities unless additional conditions are agreed upon by both Parties. NOAA does not anticipate the commitment of agency funds under this MOU because the activities covered are paid for through fees that SIP is authorized to collect under the Agricultural Marketing Act.

6. Dispute Resolution

Should disagreement arise on the interpretation of the provisions of this MOU, or modifications thereto, that cannot be resolved at the operating level, the area(s) of disagreement shall be stated in writing by each Party and presented to the other Party for consideration. If agreement on interpretation is not reached within thirty days, the Parties shall forward the written presentation of the disagreement to respective higher officials for appropriate resolution.

7. Effective Date, Termination and Modification

This MOU will enter into force when signed by both Parties and will continue in force unless modified by mutual written consent of the Parties or terminated by either Party upon a 60-day advance written notice to the other. The Parties will review this MOU once every three years to ensure that it continues to meet the needs of the Parties and the stated purposes of this MOU.

SIGNATURE OF RESPONSIBLE PARTIES

FOR ROSSELKHOZNADZOR OF THE RUSSIAN FEDERATION



S.A. Dankvert
Head of Rosselkhoznadzor

25 yanvar 2010
Date

FOR THE NATIONAL OCEANIC AND ATMOSPHERIC ADMINISTRATION OF THE UNITED STATES DEPARTMENT OF COMMERCE



Jane Lubchenco, Ph.D.
Under Secretary of Commerce for
Oceans and Atmosphere

27 January 2010
Date

Appendix No. 1
Format of List of Approved Establishments

Seafood Inspection Program			
List of Approved Establishments for Export to the Russian Federation			
Item No.	Name, No. of Establishment (Vessel)	Name of Product	Country and Establishment No. of the Raw Material Supplier

**МЕМОРАНДУМ О ВЗАИМОПОНИМАНИИ
МЕЖДУ
РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРОМ (РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ)
И
НАЦИОНАЛЬНЫМ УПРАВЛЕНИЕМ ПО ИССЛЕДОВАНИЮ ОКЕАНА И
АТМОСФЕРЫ МИНИСТЕРСТВА ТОРГОВЛИ США ОТНОСИТЕЛЬНО
СЕРТИФИКАЦИИ МОРЕПРОДУКТОВ, ВВОЗИМЫХ В РОССИЙСКУЮ
ФЕДЕРАЦИЮ ИЗ СОЕДИНЁННЫХ ШТАТОВ АМЕРИКИ**

1. Стороны

Программа инспекции рыбы и морепродуктов (SIP) Государственной службы морского рыболовства (NMFS), подведомственная Национальному управлению по исследованию океана и атмосферы Министерства торговли США (NOAA), осуществляет деятельность по развитию и улучшению стандартов рыночного качества морепродуктов, внедряя санитарные и гигиенические стандарты в производстве, а также на платной основе предоставляет услуги по инспекционной оценке, анализу, определению качества и сертификации. Основной целью Программы инспекции рыбы и морепродуктов является содействие промышленности в улучшении качества, санитарного состояния, безопасности, надлежащей маркировки и конкурентоспособности морепродуктов в интересах потребителей. NOAA будет являться стороной в настоящем Меморандуме. Отвечать за исполнение Меморандума будет NMFS.

Федеральная служба по ветеринарному и фитосанитарному надзору (Россельхознадзор) Российской Федерации является федеральным органом исполнительной власти, реализующим контрольно-надзорные функции в области ветеринарии, включая контроль и надзор над водными биологическими ресурсами.

2. Цель

Целью настоящего Меморандума о взаимопонимании является установление условий сотрудничества в области контроля качества и безопасности морепродуктов, экспортируемых из Соединённых Штатов Америки в Российскую Федерацию. Для достижения этой цели Россельхознадзор и NOAA договорились о нижеследующем:

3. Ответственность сторон

A. NOAA будет:

1. При погрузке выдавать ветеринарные сертификаты на предназначенные для экспорта из США в Российскую Федерацию морепродукты, которые могут происходить только с рыболовных судов, рыбоперерабатывающих предприятий и холодильных камер (далее - «предприятия»), включенных в список предприятий SIP, аттестованных для экспорта в Российскую Федерацию согласно настоящему Меморандуму. Список утвержденных предприятий будет составляться по форме, содержащейся в Приложении 1 к настоящему Меморандуму.
2. Посредством инспектирования и ведения списков аттестованных предприятий в соответствии с параграфом 1, обеспечивать соответствие морепродуктов, произведённых на предприятиях США и экспортируемых в Российскую Федерацию, стандартам Кодекса Комиссии по выработке свода Правил производства и распространения пищевых продуктов («Кодекс Алиментариус»)

и Международного эпизоотического бюро (МЭБ), и, таким образом, соответствие целям продовольственной безопасности законодательства США и Российской Федерации в отношении морепродуктов.

3. Предоставлять в Россельхознадзор все изменения, вносимые в список предприятий, одобренных для экспорта в Российскую Федерацию, включая изменения по результатам проверок, проводимых Россельхознадзором или SIP. SIP имеет право выдавать сертификаты предприятиям, вновь внесённым в список, после того, как от Россельхознадзора поступает уведомление в соответствии с процедурой, описанной в параграфе В.1 ниже.
4. Проводить выборочные, периодические проверки предприятий, внесённых в список аттестованных, для обеспечения соблюдения соответствующих ветеринарных и санитарных требований. Если проверка выявляет, что какое-либо аттестованное предприятие не полностью отвечает соответствующим требованиям, SIP приостановит выдачу ветеринарных сертификатов этому предприятию и проинформирует Россельхознадзор. SIP также сообщит Россельхознадзору, когда предприятие вновь получит право на экспорт морепродуктов в Российскую Федерацию.
5. Содействовать организации визитов представителей Россельхознадзора для проведения проверок на территории США в сроки, согласованные сторонами, и в соответствии с международными стандартами. Проверки могут включать инспектирование на местах определённого репрезентативного числа предприятий, включая суда из списка одобренных для осуществления экспорта в Российскую Федерацию.
6. По возможности, предоставлять в Россельхознадзор в письменном виде информацию о любых изменениях или обновлениях в ветеринарных и санитарных требованиях США к морепродуктам, не менее чем за 60 дней до вступления таких изменений в силу.

В. Россельхознадзор будет:

1. Уведомлять SIP об утверждении обновлённого списка одобренных предприятий в течение 30 дней с момента предоставления SIP такого списка. Обновлённый список вступает в силу через две недели после уведомления Россельхознадзором SIP для того, чтобы предоставить Россельхознадзору достаточно времени для уведомления всех пограничных ветеринарных пунктов и должностных лиц. Если в течение 30 дней Россельхознадзор выдвигает возражения против включения одного или нескольких предприятий в список, Стороны проведут консультации о причинах возражений, при этом остальной список вступает в силу согласно процедуре, описанной выше.
2. Выбирать предприятия США для аудита, консультируясь с SIP и принимая во внимание информацию, полученную от российских импортеров, а также на основе анализа риска предприятий из списка аттестованных.
3. Прежде, чем принять решение по результатам совместной инспекции, Россельхознадзор направит в SIP свой отчёт о проверке и предоставит достаточный срок для подготовки SIP ответа и комментариев.

4. Вновь утверждать предприятие, исключенное из списка аттестованных, в связи с нарушением им соответствующих стандартов безопасности морепродуктов, перечисленных в настоящем Меморандуме, на основании гарантий SIP о том, что недостатки были устранены и предприятие вновь соответствует ветеринарным и санитарным требованиям согласно настоящему Меморандуму.

5. По возможности, предоставлять в SIP в письменном виде информацию о любых изменениях или обновлениях в российских ветеринарных и санитарных требованиях к морепродуктам, не менее чем за 60 дней до вступления таких изменений в силу.

С. Россельхознадзор и NOAA:

1. Продолжат конструктивный диалог по вопросам сертификации морепродуктов производства США, экспортируемых в Российскую Федерацию. В целях эффективного решения вопросов, возникающих в ходе сертификации морепродуктов, поставляемых из США в Российскую Федерацию, а также касающихся технического исполнения настоящего Меморандума, Стороны соглашаются создать экспертную группу, в которую будут входить представители Россельхознадзора и SIP.

2. Будут обмениваться информацией, необходимой для выполнения каждой из Сторон соответствующих обязательств согласно настоящему Меморандуму.

4. Координаторы

Для обеспечения деятельности в рамках настоящего Меморандума каждая из Сторон назначит координатора. Изначально координаторами являются:

от SIP:

Тимоти Е. Хансен
Директор Программы инспекции рыбы и морепродуктов
Государственной службы морского рыболовства
1315 Ист-Вест Хайвей
Силвер Спринг, MD 20910
301-713-2355
Timothy.Hansen@noaa.gov

от Россельхознадзора:

И.В.Чернышенко
Начальник Управления делами Россельхознадзора
Орликов переулок, 1/11
Москва, Россия 107139
7-499-975-4418
rshnorg@mail.ru
rshnorg@gmail.com

Каждая из Сторон в любой момент может назначить нового координатора, письменно уведомив об этом другую Сторону. Если в какой-то момент лицо, назначенное в качестве координатора в соответствии с настоящим Меморандумом, не сможет выполнять свои

функции, соответствующая Сторона назначит нового координатора, о чём проинформирует другую Сторону через действующего координатора.

5. Ограничения

Вся совместная деятельность, выполняемая в соответствии с настоящим Меморандумом, осуществляется с учётом наличия денежных средств, условий, персонала и других ресурсов. Каждая Сторона соглашается самостоятельно оплачивать свои расходы, связанные с участием в такой совместной деятельности в случае, если иное не было согласовано Сторонами. NOAA не предусматривает в бюджете агентств средства для финансирования деятельности в рамках настоящего Меморандума, поскольку такие расходы оплачиваются из сборов и налогов, поступающих в фонд SIP согласно Закону о реализации сельскохозяйственной продукции.

6. Разрешение споров

В случае возникновения несогласия по толкованию положений настоящего Меморандума, или их изменения, которые не могут быть разрешены на рабочем уровне, область(-ти) несогласий должна(-ны) быть установлена(-ны) каждой Стороной в письменном виде и направлена(-ны) другой Стороне для рассмотрения. Если согласие по толкованию не достигается в течение 30 дней, Стороны должны направить информацию о несогласиях в письменном виде в вышестоящие организации для соответствующего решения.

7. Дата вступления в силу, прекращение и внесение изменений

Настоящий Меморандум вступает в силу с момента подписания обеими Сторонами и действует до внесения в него изменений по обоюдному письменному согласию Сторон либо до его прекращения одной из Сторон путем направления другой Стороне соответствующего письменного уведомления за 60 дней до даты прекращения. Стороны будут пересматривать Меморандум раз в три года, чтобы удостовериться, что он продолжает отвечать потребностям Сторон и установленным настоящим Меморандумом целям.

ПОДПИСИ ОТВЕТСТВЕННЫХ ЛИЦ

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР



С.А. Данкверт
Руководитель Россельхознадзора

28.02.2010,

Дата

НАЦИОНАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО ИССЛЕДОВАНИЮ ОКЕАНА И АТМОСФЕРЫ
МИНИСТЕРСТВА ТОРГОВЛИ США

Доктор Джейн Любченко
Заместитель Министра торговли
по океанам и атмосфере

Дата

Приложение № 1

Формат списка одобренных предприятий

Программа инспекции рыбы и морепродуктов Список предприятий, одобренных для осуществления экспорта в Российскую Федерацию			
№ п/п	Наименование, № предприятия (судна)	Наименование продукции	Страна и № предприятия-поставщика сырья